

HECHOS DE LOS APOSTOLES



CLASE 12

07/05/2020

- La muerte de Jacobo
- Pedro librado de la cárcel
- La muerte de Herodes

Hechos de los Apóstoles – Templo Restauración
Prof. Luis Herrera G. lhguajardo@hotmail.com

17 – Capítulo 12:

● **Herodes mata a Jacobo** (Santiago) (1, 2).

Hechos 12:1-2 Entonces, por aquel tiempo, el rey Herodes echó mano de algunos de la iglesia para maltratarlos. 2 Y a Jacobo, el hermano de Juan, lo hizo matar a espada.

- Es la última vez que se hablará de la iglesia de Jerusalén sin tener relación con Pablo.
- Pablo será el gran protagonista del resto del libro a partir del capítulo siguiente.
- ¿A qué Jacobo mandó a matar Herodes? Al hermano del apóstol Juan, hijo de Zebedeo. No debemos confundirlo con el hermano del Señor, que se convirtió en un líder importante de la iglesia de Jerusalén, como le vemos participar durante el concilio del capítulo 15.

Jacobo, muerto; Pedro, encarcelado

«En aquel mismo tiempo el rey Herodes echó mano a algunos de la iglesia para maltratarles». En el tiempo que se relata, el año 43/44 d.C., fue un tiempo en que se desató una gran persecución en Jerusalén, poco antes de la muerte de Herodes (Agripa I) ocurrida el 44 d. C.. Este Herodes era hijo de Aristóbulo IV (31a.C - 7 a.C.) (hijo de Herodes el Grande y de Mariamne I, princesa asmonea) y Berenice I (hija de Salomé, hermana de Herodes), su prima. Enviado a Roma para no ser parte de intrigas palaciegas se amistó con Calígula y Claudio, quienes llegarían a ser emperadores. Cuando Herodes Antipas (su hermanastro) se casó con Herodías, su hermana, éste fue nombrado como supervisor del mercado de Tiberias, pero pronto riñó con Antipas y se marchó a Roma. Allí sufrió el desagrado de Tiberio por haber expresado imprudentemente el deseo de que su amigo Calígula pudiera ser emperador. Fue encarcelado por Tiberio y permaneció en prisión hasta la muerte de ese emperador. Cuando Calígula sucedió a Tiberio en el trono, colmó de honores a su amigo Agripa; primero le dio la tetarquía de Felipe y después la de Lisania (Luc. 3: 1), y le concedió el título de rey. Las cadenas de hierro de Tiberio fueron reemplazadas por una cadena de oro regalada por Calígula, la que Agripa puso en el templo en Jerusalén. Cuando Antipas fue depuesto, Agripa pasó a gobernar sus territorios, además de los que ya tenía. [Josefo, *Antigüedades xx. v, 1*] [A]. Territorio tan extenso como en los días de su abuelo Herodes el Grande. Este Agripa «echó mano a algunos en la iglesia para maltratarles», inició una persecución contra la iglesia en Jerusalén [*1]

● Herodes arresta a Pedro (3-6).

3-Al ver que esto había agradado a los judíos, procedió a prender también a Pedro. Eran entonces los días de los panes sin levadura.

4 Cuando le tomó preso, le puso en la cárcel, entregándole a la custodia de cuatro escuadras de cuatro soldados cada una, con la intención de sacarle al pueblo después de la Pascua.

5 Así que Pedro estaba bajo guardia en la cárcel, pero la iglesia sin cesar hacía oración a Dios por él.

6 Cuando Herodes iba a sacarlo, aquella misma noche Pedro estaba durmiendo entre dos soldados, atado con dos cadenas, y los guardias delante de la puerta vigilaban la cárcel.

El propósito de Herodes era sacarlo delante del pueblo a fin de que fuera el mismo pueblo quién juzgara a Pedro. Para esta época Judea se encuentra sin procurador romano (el anterior había sido Marulo del 37 al 41), por lo que Herodes Agripa I, Plinio, significa «el que nace con los pies para afuera» era quién juzgaba ahora estos asuntos y había determinado que el juicio publico se efectuara una vez terminada la pascua, sin embargo a la par de estos acontecimientos, la iglesia «hacía oración sin cesar por él». Hacia una oración «fervorosa» (BJ) como la oración de Jesús en Getsemaní (Lc. 22: 44 RVR) que la describe como ferviente».

● **Un ángel rescata a Pedro** (7-19).

7 Y he aquí se presentó un ángel del Señor, y una luz resplandeció en la celda. Despertó a Pedro dándole un golpe en el costado

y le dijo: ¡Levántate pronto! Y las cadenas se le cayeron de las manos.

8 Entonces le dijo el ángel: Cíñete y ata tus sandalias. Y así lo hizo. Luego le dijo: Envuélvete en tu manto y sígueme.

9 Y habiendo salido, le seguía y no comprendía que lo que hacía el ángel era realidad. Más bien, le parecía que veía una visión.

10 Cuando habían pasado la primera y la segunda guardia, llegaron a la puerta de hierro que daba a la ciudad, la cual se les abrió por sí misma. Cuando habían salido, avanzaron por una calle, y de repente el ángel se apartó de él.

11 Entonces Pedro, al volver en sí, dijo: "Ahora entiendo realmente que el Señor ha enviado su ángel y me ha librado de la mano de Herodes y de toda la expectación del pueblo judío."

● **Un ángel rescata a Pedro** (7-19).

12 Cuando se dio cuenta de esto, fue a la casa de María, la madre de Juan que tenía por sobrenombre Marcos, donde muchos estaban congregados y orando.

13 Cuando Pedro tocó a la puerta de la entrada, una muchacha llamada Rode salió para responder.

14 Cuando ella reconoció la voz de Pedro, de puro gozo no abrió la puerta, sino que corrió adentro y anunció que Pedro estaba ante la puerta.

15 Ellos le dijeron: —¡Estás loca! Pero ella insistía en que así era. Entonces ellos decían: —¡Es su ángel!

16 Mientras tanto, Pedro persistía en tocar; y cuando abrieron, le vieron y se asombraron.

17 Con la mano Pedro les hizo señal de guardar silencio y les contó cómo el Señor le había sacado de la cárcel. Luego dijo: —Haced saber esto a Jacobo y a los hermanos. Y saliendo se fue a otro lugar.

18 Cuando se hizo de día, hubo un alboroto no pequeño entre los soldados sobre qué habría pasado con Pedro.

19 Pero Herodes, como le buscó y no le halló, después de interrogar a los guardias, les mandó ejecutar. Después descendió de Judea a Cesarea y se quedó allí.

- La iglesia está reunida en casa de la madre de Juan Marcos.
- Como dice la Biblia de estudio ESV, los vv. 13-14 añaden una nota de suspenso y humor.
- El v.17 resalta que Jacobo el hermano del Señor ya estaba siendo reconocido como líder del pueblo.
- Herodes se va de Jerusalén a Cesarea.



El reino de Herodes Agripa I

Era nieto de Herodes el Grande. Tenía poder sobre una gran región de Palestina. Fue amigo de infancia de varios emperadores. De ahí la oportunidad que se le dio de gobernar tanto territorio.

- Kingdom of Agrippa I after A.D. 41
- Other territory of the Roman Empire

🌿 **La muerte de Herodes** (20-24). Herodes Agripa I

20-Herodes estaba furioso con los de Tiro y de Sidón. Pero ellos se presentaron a él de común acuerdo; y habiendo persuadido a Blasto, el camarero mayor del rey, pedían la paz, porque su región era abastecida por la del rey.

21 En un día señalado, Herodes, vestido de sus vestiduras reales, se sentó en el tribunal y les arengaba.

22 Y el pueblo aclamaba diciendo: "¡Voz de un dios, y no de un hombre!"

23 De repente le hirió un ángel del Señor, por cuanto no dio la gloria a Dios. Y murió comido de gusanos.

24 Pero la palabra de Dios crecía y se multiplicaba.

B.- Los antiguos consideraban que el ser comido de gusanos era un castigo celestial porque era una muerte espantosa. En la historia se registran varios casos: Feretime, reina de Cirene (Herodoto, Historia iv. 205); Antíoco Epífanés (2 Mac. 9: 5-10); Herodes el Grande (Josefo, Antigüedades xvii. 6. 5), y Galerio, enemigo de la iglesia en los tiempos de la persecución de Diocleciano, 303-313 d. C. (Lactancio, De la manera que murieron los perseguidores, 33). Hay un relato similar en cuanto a la muerte de Felipe II, rey de España. Agripa murió en el año 44 d. C., en el séptimo año de su reinado, a los 53 años de edad.

C.- **Helmintiasis**.- La posible causa de su muerte de Agripa, «roído de gusanos», y no olvidemos que Lucas era médico, es lo que científicamente se llama la «helmintiasis». El mismo género de muerte que afectó a Antíoco Epífanés y a Herodes el Grande. Las helmintiasis son enfermedades parasitarias en las que una parte del cuerpo está infestada de gusanos, como lo son las lombrices intestinales, solitarias o gusanos redondos. Comúnmente los gusanos residen en la vía gastrointestinal pero también se pueden encontrar en el hígado, músculos y otros órganos.

🌿 **Bernabé y Saulo regresan a Antioquía (25).**

Hechos 12:25 Bernabé y Saulo volvieron de Jerusalén, una vez cumplido su encargo, tomando también consigo a Juan que tenía por sobrenombre Marcos.

«Y Bernabé y Saulo, cumplido su servicio (diaconado), volvieron de Jerusalén». El texto de Lucas parece retomar la idea comenzada en el 11: 27-30. Allí describe la estadía por un año enseñando en Antioquía; Bernabé y Saulo.

Tiempo en que recolectan una ofrenda para enfrentar la hambruna que azota Judea. Este episodio está registrado además en Gálatas 2. La ofrenda fue llevada por Saulo, Bernabé y llevaron también a Tito (Gál. 2: 1-3). Hechos 12: 25 dice; «cumplido su servicio volvieron de Jerusalén ». Lucas está poniendo esta historia aparte de la muerte de Agripa y como introducción a lo que acontecerá en Antioquía. Una vez que entregaron la ofrenda regresan a Antioquía, solo que este regreso a Antioquía lo hicieron «llevando también consigo a Juan, el que tenía por sobrenombre Marcos». Bernabé era pariente de Juan Marcos (Col. 4: 10) y había estado participando activamente en la iglesia en Jerusalén, que era además su lugar de residencia (12: 12).

fin

- Próxima clase; **Capitulo 13**

- Primer viaje misionero. Cap. 13
- Los apóstoles predicán en Chipre
- En Antioquía de Pisidia